
“今年，深海智能网箱已经接
受了多个台风的考验，可靠性得
到验证。此外，智能网箱项目还
曾在‘创客中国’首届京津冀中
小企业创新创业大赛中获三等
奖，项目实验将在今年底结束，
如果一切顺利，明年 10月将正式
推向市场。”郭昌信心满满。

项目实验即将收官，同时智
能网箱 2.0版本也在加紧推进中，
为我国的海洋牧场建设贡献着自
己的一份力量。

近年来，随着海洋牧场产业
的发展，规模化深海养殖日益受
到人们的关注，奥拓雷斯公司也
开始不断扩展产品的应用场景和
范围，通过引入5G通信技术，正

在升级养殖控制系统，实现多个
海域和众多深海网箱的集中管
理，打造一片现代化的海洋牧场。

“今年，在湛江实验基地中，
我们研发的智能化养殖控制平台
系统，可以同时管理 4口深海养
殖网箱。使用5G技术后，可以轻
松管理8至16口深海养殖网箱。”

此外，新型养殖控制系统还
可进一步改变传统的水产养殖模
式。5G技术赋能，养殖户远隔万
里也能轻松管理网箱养殖。

“我们正将深海网箱打造成为
一个智能化的养殖平台，现在不
同感应、探测设备正加入深海网
箱项目中，利用5G技术将不同区
域的深海网箱的实时数据进行汇

集，然后集合到一个管理大屏幕
上，养殖企业（养殖户）可以实
时看到不同区域水体的含氧量、
PH值等，为养殖决策提供第一手
数据，方便养殖企业实时进行管
理。”

“借助云平台互联网技术，还
可实现每个渔场、多口网箱的远
程集中控制，使渔民足不出户就
能管理万亩渔场，极大地颠覆了
渔民以往的生活方式，更好促进
深海养殖行业发展。”对于项目的
发展前景，郭昌充满信心。
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深海智能网箱能抗台风
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““马鞍马鞍””等多次台风的考验等多次台风的考验

8月 26日，台风“马鞍”在
广东湛江沿海登陆，给湛江海域
带来 12级大风和暴雨，同时让湛
江沿海水产养殖企业损失惨重，
很多网箱被损毁。而此时在湛江
实验中的沧州产深海网箱却完好
无损。

这让当地的养殖户不禁好
奇，是什么“魔法”让沧州的网
箱无惧台风袭击呢？

“我们研发的深海网箱，在台
风来临时，可以潜到海面以下 8
米深，规避台风，从而不会受到
海面大风和上层水体的海浪影
响。台风过境后，网箱还能自动
恢复到水面位置，因此能经受住
台风的考验。”黄骅奥拓雷斯机电
模具有限公司总经理郭昌给出答
案。

在湛江实验基地的网箱，是
奥拓雷斯公司近年研发的一款智
能深海养殖网箱。网箱周长 100
米至120米，下深8米，网箱主要
养殖金鲳鱼、大黄鱼等高价值鱼
类，一口网箱可以养殖 5万公斤
金鲳鱼，产品适用于福建、广
东、广西、海南等省沿海开展深

海养殖。
郭昌表示，这款网箱除了养

殖密度大外，还拥有多款智能功
能。网箱除了在台风来临时，可
下潜规避台风外，还可轻松帮助
养殖户计算网箱内的养殖数量。

“大型网箱养殖，养殖数量的
计算一直是个难题，但我们给轻
松解决了。”郭昌说，“在网箱水
下部分，分布有多个摄像头，可
以实时观测鱼群的游动情况。视
频观测采集数据，然后将数据输
入计算机，通过专业软件计算，

养殖户可根据单位时间内在一定
面积内鱼群密度，便捷地计算出
整个网箱的养殖数量。”

此外，这款网箱还可以观测
鱼儿采食情况，节省饲料，保护
环境。在网箱底部同样分布着不
少摄像头。当投喂饲料时，通过
下部视频观测，就可以清楚看到
饵料的下落情况。如果出现饵料
下落到网箱底部，就说明鱼儿吃
饱了，可停止投喂，控制系统就
会通知投料机停止工作。反之，
可继续喂食。

潜艇技术助网箱自由潜水

郭昌介绍，由于近海环境污
染及过度捕捞，传统海洋渔业资
源衰退，上世纪 80年代末渔民开
始发展海水网箱养殖，但这些网
箱抗风浪能力差，只能在近海港
湾使用。

因为一直关注海水网箱养
殖，从 2017年开始，郭昌着手智
能深海网箱项目研发。其间，他
多次去海南等地考察、学习，还
成立了一个包括能源、动力、海
况分析、信息通讯及自动化等专
业人士在内的研发团队。

研发期间，郭昌遇到了一个
技术瓶颈——网箱在进入深海

时，总有一些不能完全平稳下
沉，充分保持平衡，甚至进行了
近百次试验仍然达不到理想效
果。于是郭昌就前往哈尔滨工业
大学、哈尔滨工程大学、天津科
技大学等高校，请教动平衡方面
的专家。

从专家那里，郭昌获得启
发，采用了最经典的自动控制技
术，就是潜艇采用的艇体压水仓
自动控制技术，成功保障了网箱
下潜和上浮的平稳，如果遇到 12
级以上台风，网箱便可以沉到 8
米以下的海域来躲避风浪。

“我们将网箱分为多个浮力

仓，为网箱提供浮力。在台风等
恶劣气象来临时，控制系统就向
浮力仓内平衡注水，减小网箱整
体浮力，‘逼迫’网箱开始潜水，
浮力越小，下潜深度越大。在台
风过境后，控制系统就开始向浮
力仓内平衡充气，将里面的水排
出来，增大网箱整体的浮力，‘逼
迫’网箱上浮。”郭昌介绍网箱工
作原理。

这其中难点，就是保持下潜
和上浮过程中浮力的均匀分布，一
旦网箱姿态控制不好，就会出现箱
体倾斜，甚至侧翻现象，造成鱼儿
逃跑，给养殖户带来经济损失。

5G赋能打造海洋牧场

东光小伙邢恺，创业生产包装机械配
件，瞄准新创企业客户群体，通过与客户
同频发展，带领公司实现快速崛起，并利
用产业危机实现弯道超车，后切入包装机
械整机生产，实现企业转型升级
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数字化不是工具是战略支撑数字化不是工具是战略支撑

向数字化转型，人们陷入了多个误
区，认为数字化转型比较难、投入比较
大、是全面转型。对于企业，尤其中小
微企业，应该清晰选择自己的路线，从
某一点开始，比如从营销、供应链开
始，都是可以进行数字化转型的。

——方太集团联席执行总裁 何东
辉

有的人把数字化当作一种技术，有
的人把数字化当工具，但我们的定位是
数字化既是战略强有力的支撑，更是战
略不可分割的一部分，它构建起针对顾
客信服体验的全套数字化营销和服务体
系。

——中国人民大学教授 黄卫伟

如果说互联网是高速公路，大数
据、云计算，就像高速公路上的车和
材料，再加上人工智能，就相当于各
种生产设备，此外还有区块链技术、
互联网和数字经济。在如今的环境
中，如果我们还像以前那样做事，会
很危险的，所以企业要走高质量、高
价值发展道路。

——中国外汇投资研究院院长 谭
雅玲
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““洁癖洁癖””男孩男孩
危中寻机弯道超车危中寻机弯道超车
本报记者 吴 梦 本报通信员 孟 悦

战略就是通过最有效的管理，用最
小的资源达到最大回报的过程。因此战
略根本上是增长和增长方式，战略的起
点是市场。

——中化集团原董事长 宁高宁

单个小微企业想要成功，最好是成
为大藤上的一个瓜。如果是一个单独的
瓜，可能永远都长不大，但如果是一个
在很强藤上的瓜，藤做好了，瓜慢慢就
能起来。

——香港交易所原行政总裁 李小
加

很多优秀的企业坚持压强原则，在
成功关键因素和选定的战略生长点上，
以超过主要竞争对手的强度配置资源，
要么不做，要做，就极大地集中人力、
物力和财力，实现重点突破，这条原则
很值得其他企业学习借鉴。

——浙江大学教授 陈 为

成功没有“终南捷径”，尤其连锁
企业，每天面对天量级的消费者和消
费，在消费的每个环节中，都希望得到
消费者的好印象，这就要求很多环节要
做得非常到位。成功的唯一办法，就是
设法让团队能够高效地做出高质量的决
策。

——中国连锁经营协会会长 裴
亮

品牌老化对于连锁企业的领导者来
讲，需要不断地去布局。企业的第二增
长曲线，除了投资新业态或新品牌之
外，防止品牌老化也是一个核心命题。

——百胜集团全球董事局前副主
席 苏敬轼

战略是以用最小资源得到最大回报战略是以用最小资源得到最大回报

人是管理起点也是终点人是管理起点也是终点

人是管理的起点，也是终点。“以
人为本”“人在上”“人本主义”，见物
一定要思人，这实际是对管理的基本要
求。

——川投集团董事长 刘体斌

在真正的管理学中，人就是全部。
因为人是所有其他管理行为的前提。你
拥有了最好的团队、最好的体制、最好
的管理方法、最好的企业文化，再来说
其他做事情的方法。

——阳光电源董事长 曹仁贤

在企业里，首先要认为你的每一个
员工，一定是一个很美丽的人。所谓美
丽，就是认为他一定是从品德到动机、
能力上都是好的人。好人是在好的环境
中成长起来的，所以尊重人性、尊重个
体，这是最基本的管理原则。

——嘉御基金创始人 卫 哲

很多组织，人浮于事。你会发现，
总经理在做总监的事，总监在做经理的
事，经理在做员工的事，而员工都在讨
论国家大事。为什么会这样？因为没有
面对目标，就要不停补位。

——润米咨询创始人 刘 润

靠诚信后来居上

“开机！”
一声令下，一台白色的大

型高速印刷机转动起来，一张
张瓦楞纸板被吞入机械肚子
里，很快，印好的纸板又从口
中吐出。

8月 30日，在东光县富明
公司车间内，随着公司总经理
邢恺一声令下，一批新下线的
印刷机械开始交付前试车。

“试生产成功，明天就可交
货了。”邢恺高兴地说。

“我们靠诚信赢得客户，因
此产品交付前，一定要进行试
生产，只有达到客户要求才能
交付。”邢恺抚摸着运行中的印
刷机。

“除了保证产品质量外，还
要提前交付，与客户共同成
长。大型印刷机械一般生产周
期较长，常因配件采购、生产
工艺因素导致交付延期，客户
催单成为业内常态。诚信经营
就要按期交货，如果客户订单
要求15天交货，我们就要12天
完工，给客户留出物流时间，
保证客户的生产线能按期生
产。”邢恺说。

此外，作为印刷设备企业
的后起之秀，要想发展，在保
证产品质量同时，邢恺还保证
客户可以无条件换货。

印刷设备更新换代越来越
快，客户下单后，可能不久就
发现订购设备不适合新生产需
要。“凭借技术优势，我们可以
为客户无条件换货，减轻客户
的资金压力。原有产品，我们
再次升级后，依然受到其它客
户欢迎。”

通过诚信经营，富明公司
在邢恺的带领下已成长为当地
包装机械产业内的新兴势力。

“洁癖”男孩回归铸造

今年 34 岁的邢恺，是土
生土长的东光人，家里虽然
经营铸造企业，但他对铸造
不感兴趣，大学毕业后，每
天西装革履穿梭于北京写字
楼间。

2014年，邢恺回到东光接
手家里的铸造企业。“当时企业
就是一个小作坊，五六名工
人，为周边包装机械企业生产
配件。”

为了融入企业，邢恺隐藏
下内心的“洁癖”，和工人筑砂
模、扛铁煲。“当时环境太差
了，露天作业，五六分钟鼻子
就黑了。”

经过一段时间，邢恺熟悉
了铸造企业运营后，开始尝试
扩大经营，“当时周边 40多家
铸造企业，我们生产规模和技
术都不占优势，不扩大产能改
善工艺很难生存。”

为此，邢恺将目标盯上了
新创包装机械企业。

“这些新创企业，经营者普
遍年轻，思想活跃，大家沟通
方便，他们的一些新想法，我
们能很好配合。”邢恺开始细分
客户。

同时，邢恺还很有耐心。
一位客户喜欢钓鱼，虽然自己
不会钓鱼，但他依然拿起渔
竿，用了15天拿下客户订单。

细分客户让邢恺受益颇
丰，两年时间，他拿下东光包
装机械产业内 40%新建企业订
单。

与强者共舞弯道超车

正当邢恺带领企业快速前
进时，危机也向他袭来。

2018年开始，国家加大环
境保护的力度，作为粗放式发
展的铸造企业首当其冲。

“全县 40 多家铸造企业，
全部关停了！”邢恺开始重新审
视自己的发展定位。

当时，众多铸造企业关
停，直接影响下游包装机械企
业，很多企业拿着订单，却找
不到配件供应，让邢凯看到了
新机遇。

再出发，邢凯开始两线发
展。一线去泊头、献县等地寻
找能生产的铸造企业，拿下订
单后去代工生产；一线加紧公
司生产工艺改造升级，新式电
炉、除尘设备纷纷上马，抢占
市场先机。

不久，富明公司成为东光
首批复产的铸造企业。

“首批复产，让我们抓住
了先发优势，很多关停企业
的订单纷纷流向公司，企业
发展迎来新高峰。”邢恺一脸
兴奋。

此时， 邢恺又开始带领企
业转型。

首先，通过大数据为企业
精选客户。

“大量订单涌来，让企业产
能快速提升，也为我们精选客
户带来条件。通过大数据分
析，我们主动规避一些低附加
值产品，通过与优势客户合
作，进一步提高生产技术，实
现与强者共舞。”

同时，大数据出马，也将
一些低信誉客户挡在门外，保
证了公司资金快速周转。

其次，向全产业链方向发
展。

邢恺带领企业首先进入钣
金产业，不久再进入包装机械
整机产业。

“ 配 件 生 产 虽 然 订 单 充
足，但利润低，可替代性也
高。随着整机产业快速发展，
吸引越来越多企业进入铸造领
域。但整机生产门槛高，产品
利润空间也高，同时形成配件
到整机的产业链，也可实现聚
沙成塔的效果。”邢恺如此阐
述经营策略。

从配件到整机，富明公司
实现了产业升级，快速成长为
当地包装机械产业新锐。
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